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Compte rendu réunion La CO-Lab’ 

Mardi 12 octobre 2021 

 

Présents  

Claire Topin, Chloé Viallefond, Véronique Germain-Roussel, Matthieu Boury, Annabelle 

Royer, Isabelle Pougheon, Jérôme Bianchi 

Excusés : Olivier Cartallier, Stéphanie Chemtob, Amélie Mariller, Margot Company, 

Stéphanie Golfouse, Lucie Boireau, Anne Josse 

 

Ordre du jour 

- Tour de table et actualités  

- Retours sur les évènements de l’année 

- Point d’étape sur les fiches métiers 

- Préparation du workshop : L’habitat de demain 

 

Compte-rendu 

Actualités 

Isabelle Pougheon, Architecte : membre de l’ICEB et du groupe de travail Coop Lab 

dans lequel elle travaille sur la manière d’intégrer davantage l’intelligence collective et la 

bienveillance dans les pratiques de la construction. 

Véronique Germain-Roussel, Gommette: vient de créer sa structure « Gommette » 

dont la principale activité est le conseil en urbanisme négocié. Membre également de 

l’association AMO (architecte et maîtres d’ouvrage) qui publie son Livre Blanc 2021 autour 

l’éthique des relations de travail entre maitres d’ouvrage et architectes. Le livre blanc sera 

présenté lors d’un évènement organisé par AMO le 4/11 de 18h à 20h. En savoir plus 

Chloé Viallefond, Récipro-cité : institutionnalisation de leur pratique d’animation par la 

formation avec IPSOS Santé Sociale ; la première session est prévue pour le semestre 

prochain. 

Matthieu Boury, urbaniste : nouvel adhérent et nouveau membre de la Co-Lab’, a 

travaillé chez Nova7 puis chez EM2C, crée actuellement sa propre structure de conseil. Il 

souhaite travailler sur la gestion de projets urbains complexes, la mise en récit de projets 

faisant intervenir divers acteurs de la ville (sur de la requalification de friches, le maintien 

d’activité et de commerces en centre-ville…).  

Jérôme Bianchi, AAGroup : membre de la Co-Lab’ depuis longtemps, il cherche à étoffer 

ses compétences sur l’implication des usagers dans la construction et l’aménagement, 

échanger avec d’autres acteurs sur ce sujet.  

Annabelle Royer, architecte urbaniste : nouvelle adhérente et nouvelle membre de la 

Co-Lab’, développe actuellement son activité de conseil et de formation. Souhaite travailler 

https://amo-aura.fr/happenings
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davantage avec les citoyens car c’est en les rendant acteur du changement qu’on arrivera 

à faire la transition énergétique et environnementale. Elle accompagne actuellement des 

copropriétés pour leur rénovation énergétique. S’intéresse également au sujet de la nature 

en ville et plus largement à l’aménagement des espaces publics qui demande aussi une 

plus grande implication des citoyens.   

Autres actualités sur le TRELLO en lien avec les 5 axes de la feuille de route 2021 (si 

besoin, ne pas hésiter à nous redemander les identifiants et le guide d’utilisation) 

Actualités VAD : événements et formations à venir 

Cf. diaporama 

 

Retours sur les évènements de l’année 

• 11 mai | Workshop Ville Inclusive (visio) 

Le sujet de l’inclusion est aussi traitée sous l’angle de la santé et donc sera plutôt un sujet 

traité dans le cadre du groupe de travail santé, cofort et aménagement.  

• 1er juin | Présentation du Book d’initiatives en AuRA « Impliquer les habitants 

dans les projets d’aménagement et de construction »  

Vous pouvez nous communiquer de nouveaux projets pour la prochaine édition du book ! 

• 8 juin | Atelier Animer l’Urbi Co-Lab’ / d’autres sessions à venir, si vous êtes 

intéressés, manifestez-vous ! 

Une nouvelle session sera bientôt reprogrammée. Les intéressés : Matthieu et Annabelle 

(peut-être Isabelle).  

➔ Sondage date pour la prochaine session jeu : 

https://framadate.org/OMOEmAPkiObtHoN4  (1, 2 ou 8 décembre) 

Pour diffuser le jeu, l’idée est aussi de le partager dans le cadre des écoles (ENSAL, IUL…). 

Olivier Cartallier (membre de la Co-Lab’) enseigne à l’ENSAL et prévoit d’utiliser le jeu dans 

ses cours. Je propose également de le diffuser à l’IUL en passant par Olivier Blanquet 

(UrbaLyon). D’autres idées de contacts sont les bienvenues ! 

• 16 septembre | Atelier démarches de suivi-évaluation de projets de 

participation habitante  

La question de la méthodologie d’évaluation et du traitement des résultats pose beaucoup 

de question et il serait intéressant de creuser davantage cette question lors d’une réunion 

dédiée en mettant en place une démarche de design thinking.  

Pour information Récipro-cité avait été accompagné par Improve pour définir les objectifs 

et les indicateurs de leur mesure d’impact. Il existe aussi Kalaïdoscope qui est a une 

expertise assez pointu de l’évaluation de l’innovation sociale.  

Chloé indique aussi que leur ambition est de pouvoir mettre en place un plan guide 

d’innovation sociale au démarrage d’une ZAC pour pouvoir mettre en place correctement 

les jalons d’une démarche suivi-évaluation.  

➔ Une réunion dédiée sera proposée au premier semestre 2022  

• 07 octobre | Revue de projet « Foncier durable »  (co-organisée avec 

UrbaLyon) 

Ce que l’on peut retenir des projets présentés : l’outil foncier conditionne la forme du 

programme même si ce n’est pas son but initial. Cela a été particulièrement vrai pour le 

PUP. 

https://trello.com/invite/b/6eltr0iV/cb1f3917da00cb317c9878c553afaf25/la-co-lab
https://framadate.org/OMOEmAPkiObtHoN4
https://www.ville-amenagement-durable.org/Amenager-durablement-quels-leviers-economiques-et-fonciers


    Compte rendu La CO-Lab’ / Réunion du 15 juin 2021 

                                                 3 

 

Il existe une demande des maîtres d’ouvrage pour avoir un tableau de bord des outils 

existants afin de mettre en évidence pour chaque outils les leviers et les freins possibles. 

➔ faire préalablement un état des lieux de ce qui existe déjà et voir si ça pourrait 

être une idée de publication pour la Co-Lab’.  

Ce qui est ressorti également des discussions c’est le besoin des porteurs de projet d’Action 

Cœur de Ville et Petites Villes de Demain de se rencontrer et de pouvoir échanger. VAD 

pourrait être un relai régional intéressant de  

• Mai et septembre 2021 | formations sur Bâtir et aménager avec l’humain et ses 

usages niveau 1 et niveau 2 

La formation niveau 1 cumule des apports théoriques, des retours d’expérience et une mise 

en pratique tandis que le niveau 2 cible uniquement la mise en pratique d’outils 

d’intelligence collective et de participation citoyenne sur l’espace public et l’espace bâti. 

Les deux formations sont complémentaires. Nous avons réalisé la première édition du 

niveau 2 qui a été plutôt bien reçue. Les deux formations seront reconduites l’année 

prochaine.  

Vous pouvez également nous faire part de nouveaux besoins qui ne seraient pas traités 

dans ces formations et que vous souhaiteriez voir intégrés pour améliorer votre pratique.  

 

Point d’étape sur les fiches métiers 

Rappel du contexte : suite à une demande du GRETA et du Campus des métiers, l’idée 

était de réaliser des fiches métiers en lien avec la frise des temps de l’aménagement 

(disponible en pdf sur demande pour les adhérents). Le besoin a également été exprimé 

par des membres de la Co-Lab’. Par conséquent deux cibles principales pour orienter ce 

travail : les étudiants et les professionnels. Cible annexe : grand public.  

Objectif : améliorer la connaissance des métiers de la construction et de l’aménagement 

en lien avec la frise des temps de l’aménagement.  

Suite aux différents retours reçus sur le premier essai de trame de fiche métiers et aux 

discussions issues de la réunion la fiche métier sera revue de la manière suivante :  

Sous un métier chapeau (ex : urbaniste, architecte…) on retrouvera les blocs suivants :  

- Parcours de formation 

- Débouchés possibles (en termes de structures et types de poste) 

- Compétences (savoir-faire et savoir-être) 

- Relations actuelles et relations souhaitées avec les autres acteurs de 

l’aménagement et du bâtiment : l’idée est de mettre en évidence les liens existants 

entre les différents professionnels de la filière mais également ceux que l’on 

aimerait créer ou renforcer. A partir de ces informations on pourrait également 

imaginer une cartographie des relations inter-métiers dans un second temps.  

- Témoignage : ce que j’aime et ce que j’aime moins dans mon métier 

➔ Il vous sera demandé de contribuer à une fiche métier en décrivant votre parcours 

de formation (pour avoir 2 ou 3 parcours différents par fiche en exemple) et en apportant 

votre témoignage sur ce qu’il vous plaît et ce qu’il vous plaît moins dans votre profession 

(de la même manière l’idée est d’avoir 2-3 retours d’expérience pour apporter une vision 

concrète et sensible du métier). 
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➔ Pour les autres blocs de la fiche : je vous propose de co-construire ces éléments afin 

d’avoir une vision commune de ces éléments (si c’est possible, à voir en pratique).  

➔Il vous sera également demandé de contribuer à la liste des métiers en gardant en 

tête qu’il faut bien distinguer la notion de métiers de celle de « poste » qui sera davantage 

recherchée pour compléter le bloc sur les débouchés.  

Pour ce faire je vous enverrai dans la suite de ce compte-rendu un lien vers un document 

partagé en ligne reprenant cette nouvelle trame sur 2 ou 3 métiers pour commencer. Pour 

être efficace je demanderai 2 ou 3 volontaires par fiche pour les compléter. Si vous 

souhaitez déjà vous porter volontaire, merci de me le faire savoir par retour de mail.  

 

Workshop : l’habitat de demain 

Idée initiale : les nouveaux modes d’habiter la ville, suite au COVID : logements de 

demain ? Bureaux ? Comment anticiper les nouveaux usages ? Quelles réponses offrir ? 

Comment faire évoluer l’existant ? Comment tendre vers des logements qui évoluent ? 

vers de l’habitat capable ?  

Intervenants sollicités (suite aux suggestions de départ) :  

- Echange avec Thierry Roche : suggestion de visiter le jardin des éléments (ZAC 

Maison Neuve, Villeurbanne) et Oasis Parc (Grand Trou, Lyon 8) avec possibilité de 

solliciter les syndic de copropriété pour avoir leur retour d’expérience 

- Sollicitation de Catherine Sabbah (autrice d’une étude sur le logement pendant le 

confinement) par mail mais pas de réponse à ce jour, je vais la relancer 

prochainement 

Nous n’avons pas eu le temps d’échanger davantage sur l’organisation de l’événement. Il 

reste à mieux définir les éléments suivants : Objectif recherché (sensibiliser, produire 

qqch, approfondir un sujet en particulier…) ; Format de l’événement (visite, atelier 

idéation, table ronde, world café …) ; Lieu et date.  

 

Prochaine réunion 

SONDAGE à remplir avant le 27/10 

ODJ prévisionnel : 

- Tour de table des actualités 

- Workshop habitat de demain : précisions sur les objectifs, format, durée et 

intervenants 

- Avancement sur les fiches métiers  

- Nouveaux modes d’habiter et nouveaux modes de travail : brainstorming sur les 

actions à mener en 2022 sur ces sujets 

 

 

https://framadate.org/Z57Ff4587nKcwVkn

